

LA OPINION.

CARRILES
 De Manacor á Manacor.
 3'15 (mixto) 8'10 m. y 2'43 t.
 De Palma y La Puebla.
 8'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto), t.
 De Manacor á Palma y La Puebla.
 3'25 (mixto), 8 m. y 3'5 t.
 De La Puebla á Palma.
 4 (mixto), 8'31 m. y 3'30 t.
 De La Puebla á Manacor á las 4 (mixto)
 8'30 m. y 3'15 t.

VAPORES
CORREO
 Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alcan-
 tes.—Lunes 4 t. Mahón.—Martes 5 t. Bar-
 celona.—Mier. 2'25 t. Mahón por Alcadia.
 —Juev. 8 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barce-
 lona por Alcadia.
 Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—
 —9 m. Mahón por Alcadia.—Mier. 3 t.
 Ibiza y Alcaute.—Jueves 9 m. Mahón.
 —10 m. Barcelona por Alcadia.—Sábado
 6 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la Administracion,
 Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
 Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.
 Perteneciente de S. a 11 de la Union.

PRECIO DE SUSCRICION.
1'25 PESETA AL MES.

EFEMÉRIDES MONÁRQUICAS.

A una campaña que en favor de las glorias de la monarquía ha emprendido cierto periódico de Madrid, contesta la *Nueva Prensa*, publicando las siguientes efemérides:

1701. Apenas entra Felipe V. en Madrid hace á España una dependencia de Francia, y nombra para asistir al consejo de gabinete al cardenal Portocarrero, a don Manuel de Arias, presidente del Consejo de Castilla, y al conde de Harcourt, embajador de Francia.

1703. Intrigas políticas amorosas en la corte, donde adquiere gran ascendente la princesa de los Ursinos, dama de la reina María Luisa de Saboya, por la que tiene que retirarse de la embajada el cardenal de Estrées, pierde su influencia el cardenal Portocarrero y el presidente don Manuel Arias se va á su arzobispado de Sevilla.

1704. Pérdida de la importante plaza de Gibraltar, que demuestra perfidia de los ingleses, pero también afrenta de los españoles.

1705. Después de una corta desgracia, la princesa de los Ursinos vuelve á la corte de Madrid en calidad de camarera mayor de la reina.

1707. Después de evacuar por capitulación á Lombardia los franceses y españoles, no pueden impedir que el reino de Nápoles sea ganado por los austriacos sin embargo de defenderse hasta el último extremo en Gaeta el virrey marqués de Villena á quien el mariscal Thauron hace prisionero y después de exponerle á los insultos de la plebe, le traslada al castillo de Pizzighitone.

1707. Derogación de los antiguos fueros de valencianos y aragoneses.

1708. Toma de Orán por los moros á consecuencia de una perfidia apoyada por los ingleses; pero por culpa del rey de España que hace la política de Francia.

1709. Felipe V consuma la rendición de todo el reino de Valencia con la toma de Alicante; dirige una enérgica carta á su abuelo y señor Luis XIV, porque trata con los holandeses, á pesar de exigir estos como preliminar de paz á cesión de España y de las Indias; resolución de Felipe de reinar ó morir en España. El sumo pontífice Clemente XI reconoce como rey de España al archiduque de Austria después de oír á una junta de teólogos y jurisperitos, y Felipe V, hace salir al nuncio de Su Santidad del reino y manda certar la nunciatura.

1712. Firma Felipe V un acta de renuncia á la corona de Francia por sí y por sus descendientes.

1713. Se altera el orden de sucesión á la corona á tenor de las prescripciones de la ley Sálica; y contra las de la nacional de Partida que llama á las hembras al trono á falta de varones.

Fin de la guerra de sucesión por el tratado de Utrecht: los ingleses quedan con Gibraltar y la isla de Menorca, y con el derecho de poder enviar todos los años á las posesiones españolas de América una nave cargada de mercancías, y hacer allí el tráfico de negros, en virtud del tratado del *Asiento* que les concede un privilegio de treinta años: Carlos VI conserva los Países Bajos españoles, el Milanesado, la Cerdeña, el reino de Nápoles y las costas de Toscana.

1714. Resuelto Felipe V á pasar á segundas nupcias, por influencia de la princesa de los Ursinos elige á Isabel de Farnesio, princesa de Parma, de cuyo padre es representante en Madrid el abate Julio Alberoni, hábil manejador de este negocio: al acercarse á Madrid la nueva reina, en Jadraco despierte de su lado y destierra del reino á la princesa de los Ursinos tan luego como la sale al encuentro y antes de llegar al punto donde la espera su real esposo.

1715. Poderosa influencia del abate Alberoni bajo la protección de la reina Isabel de Farnesio: predominio de la curia romana, y desgracia del sábio y virtuoso Macanaz.

1717. Alberoni obtiene el birrete cardenalicio, y siempre gozando la protección de Isabel de Farnesio, hace que sea nuevamente admitido en Madrid el nuncio, sin que resuelva ninguna de las cuestiones pendientes con la corte de Roma.

Triple alianza de Francia, Inglaterra y Holanda contra España.

1718. Alberoni hace salir del puerto de Barcelona, una escuadra compuesta de más de treinta buques de guerra y de trescientos de transporte con treinta mil soldados á las órdenes del marqués de Lede; desembarcó en las costas de Sicilia, marcha sobre Palermo cuyo castillo se rinde, y Catania, Merusa y Siracusa, se declaran á favor de los españoles; pero sin carácter abiertamente hostil aparece en las aguas de Sicilia una escuadra inglesa al mando del almirante Jorge Byng que se arroja sobre la española de improviso y la derota por completo.

1720. Evacuación de las islas de Cerdeña y de Sicilia por las tropas españolas. A tenor de las estipulaciones del tratado de la cuádruple alianza, el emperador de Alemania toma posesión de la isla de Sicilia, y el duque de Saboya se dá el título de rey de Cerdeña.

1723. Felipe V aparta al padre Dautenton de su lado por estar en inteligencia secreta con el regente de Francia, y este jesuita muere repentinamente en el mismo acto de perder el real confesionario.

1726. Ruidosa caída del duque de Riberdá del ministerio, siendo luego cruel é injustamente perseguido.

1748. España arregla la trata de negros en favor de Inglaterra, á la cual concede también el permiso de enviar un barco de mercancías á las Indias españolas.

1749. Escándalos producen en la corte la rivalidad entre los ministros don José Carvajal y Lancaster y don Cenón de Somodevilla, marqués de la Ensenada, la influencia del padre Rabago, jesuita y confesor del monarca, y el favor del músico famoso Carlos Broschi (Farinelli).

1754. Caída y destierro del marqués de la Ensenada.

1755. Tan pronto se muestra Fernando VI á las instancias de Inglaterra que le ofrece la plaza de Gibraltar, como á las de Francia, que le brinda con la isla de Menorca, como lo sistema, pero fatal para la grandeza de España y su legítima participación en los asuntos generales de Europa.

1666. Motín contra Esquilache á causa de la disposición adoptada para que se apusten los sombreros y se acorten las capas, tumulto que trasciende á Cuenca, á Zaragoza, á Guipúzcoa y otras poblaciones de importancia, como Sevilla y Barcelona; forzado se ve Carlos III á conceder las peticiones de los amotinados, y de Madrid se escapa por la noche á Aranjuez; destituido el marqués de Esquilache, se embarca en Cartagena con su familia para Italia; de orden de Carlos III el conde de Aranda procede á la pesquisa secreta del origen de los pasados alborotos, á cuyo fin se forma un consejo extraordinario, que celebra muy decalada sus juntas en la casa del conde, situada frente al Hospicio, donde ahora se levanta el Tribunal Mayor de Cuentas.

NAPOLEON I Y LAS MUJERES.

Las curiosas anécdotas siguientes, extraídas de varias memorias, sin tener para nada en cuenta el orden cronológico, se refieren todas á circunstancias de la vida en que el emperador se halló en relación con varias mujeres, acerca de las cuales tuvo ocasión de formar un juicio ó una opinión cualquiera.

O'Meara, nacido en 1786 en Irlanda y muerto cerca de Londres en Junio de 1838, era en Julio de 1815 cirujano mayor de la marina real de Inglaterra, á bordo del *Bellorophon*, cuando aceptó la proposición que se le hizo de acompañar á Napoleón en el *Northumberland*, y quedarse con él en Santa Elena en calidad de cirujano.

Napoleón se complacía en conversar, y solía referir anécdotas muy curiosas.

Ahor bien, el 16 de Mayo de 1817, Napoleón, en un momento de abandono que le era natural, hablando con los pocos amigos que su mala fortuna le había dejado, recordaba que los ingleses llevaban siempre un bagaje muy considerable y demandadas mujeres detrás de su ejército.

Y en efecto, añadía, las mujeres, cuando salen malas, son peores que los hom-

bres y se hallan más dispuestas que éstos á cometer crímenes.

Una vez que el sexo en el cual domina la dulzura se halla degradado, cae en un envilecimiento más vergonzoso que el nuestro. Las mujeres son siempre ó mucho mejores ó mucho peores que los hombres.

Cuando yo mandaba en las gargantas del Teude, y is muy montañoso en el que el ejército, para entrar en él, se veía obligado á pasar por un estrecho puente, había dado órdenes para que no se permitiera que ninguna mujer fuese á la zaga de las tropas, en atención á que el servicio era muy difícil y exigía estuvieran constantemente alerta.

Para asegurar el cumplimiento de esta orden, coloqué á dos capitanes en el puente, intimidándoles bajo pena de muerte á no dejar paso á mujer alguna.

Yo mismo acudí al puente para asegurarme de que era obedecido, y encontré allí una multitud de mujeres agrupadas.

En cuanto me vieron empezaron á llamarme de inoportunas, gritando.

—¡Ah...! ¿eres tú quien ha dado la orden de no dejarnos pasar?

A pocas leguas de allí me quedé asombrado al ver un número considerable de mujeres en compañía de las tropas. En el acto di orden de que detuvieran á los dos capitanes y los trajeran á mi presencia. Estaba dispuesto á juzgarlos sobre el mismo terreno. Protestaron de su inocencia y aseguraron que ninguna mujer había atravesado el puente.

Mandé que vinieran algunas de aquellas mujeres, y con gran extrañeza mía, confesaron que habían vaciado algunos toneles en que iban las provisiones del ejército, y se habían metido dentro á fin de pasar sin ser vistas.

En un tomo impreso en 1829 en casa de Henri, encontramos algunas otras anécdotas, de las cuales tomaremos unas cuantas que son poco conocidas.

Empecemos por Mme. de Stael.

En la gran fiesta que el ministro de Relaciones exteriores dió á Bonaparte, después de su gloriosa campaña de Italia, Mme. de Stael abordó al general y le interpelló vivamente, preguntándole cuál era á sus ojos la primera mujer, muerta ó viva.

—La que tiene más hijos,—contestó Bonaparte con el mayor desparpajo.

Mme. de Stael, desconcertada en un principio, trató de serenarse y le hizo presente que tenía reputación de amar poco á las mujeres.

—Dispensadme, señora,—repuso el general,—amo mucho á la mía.

Estas palabras constituían una contestación aguda á una carta que ella le había escrito hacia algún tiempo.

«Un error de las instituciones humanas, había dicho Mme. de Stael en la tal carta, era la causa de que aquel hombre tuviera por esposa una insignificante criolla, y que un alma de fuego como la suya (la de Mme. Stael) era la destinada por la Naturaleza á un héroe como él.»

La ilustre escritora iba con frecuencia á las Tertulias, y en aquella época quería hacerse nombrar dama de palacio y pasar del salón de tertulias al gabinete de la diplomática. El emperador se mantenía á cierta distancia y se resistía á las lisonjas de aquella brillantísima Corina, que ocultaba en su seno los sistemas y la ambición de las Catalinas y las Isabelas. Sin embargo, Mme. de Stael no cesaba, y cierto día, después de una noche de proyectos y de esperanzas, se presenta muy de mañana en palacio. Entra precipitadamente y trata de detenerla; pero se rie de la consigna, y cruzando salones y galerías prosigue su camino, á pesar de las chambelanes y los ayudas de cámara.

Al fin le dicen:

—¡El emperador está en el baño!
 Tal circunstancia no la detiene ni la distrae; continúa con el mismo paso, y abriendo por sí misma la última puerta, encuentra al héroe en paños menores.

El emperador, un tanto turbado, le hace presente que no le era posible dar audiencia en camisa.

—No importa,—exclama Mme. Stael.—El género no tiene sexo. Escuchadme.

Entablase entonces una conversación en extremo original entre un monarca en el baño y una inspirada Pitonisa, que discu-

ten, apelando á todo género de máximas y de razonamientos.

El príncipe, olvidando su posición, hace frente á aquella tempestad imprevista; se pone de pie en su baño, y la otra, alzando la voz como si hablara en nombre del destino, predica con calor los males y las resistencias, el levantamiento de Europa y la postración de Francia, y habla del centro imperial, todo y arrojado por las libertades públicas al abismo de los tiempos.

Un capricho repentino dió lugar á que Napoleón enviara á buscar cierta tarde á Mlle. Duchesnois, artista del teatro Francés, de rostro muy feo, pero de hermosísima figura.

Avisaronle la llegada de la actriz cuando el grande hombre se hallaba trabajando. Dijo que la hiciera entrar en un cuarto inmediato á su dormitorio, y le hizo comentear la orden de que se desnudara. La pobre actriz obedeció, no conservando más que las ropas puramente indispensables. Trascurrió entonces el mes de Setiembre y las noches empezaban á ser frías. No había fuego en el cuarto, de manera que, después de haber esperado por espacio de más de dos horas en un traje de lo más primitivo, se quedó transida de frío y tiritando sin poder resistir los rigores de la temperatura. Agitó una campañilla y suplicó que diesen cuenta al emperador de la horrible situación en que se encontraba.

Napoleón no había terminado su trabajo, y contestó:

—¡Decidle que se retire!

Se había desvanecido su capricho, y en todo el resto de su vida no volvió á preguntar por la actriz.

En Tilsit fué donde el emperador vió por primera vez á la hermosa reina de Prusia, Amelia Guillermina.

—Esa mujer encantadora,—dijo Napoleón dirigiéndose á uno de sus generales.

—Será,—contestó el cortesano,—una rosa junto á un mojon de laureles.

El monarca se mostró en extremo galante con la princesa, y después de haber hecho un ramo de rosas y siempre vivas, se lo ofreció cariñosamente.

—Nos conocemos muy poco,—dijo la reina con las mejillas encendidas por el pudor.

Napoleón insistió, diciendo:

—Aceptad, señora, aceptad; esta es prenda segura de la amistad que os profeso.

La princesa, pálida y temblorosa, admitió las flores; y animada por tan lisonjeras frases, se atrevió á pedirle la plaza de Magdeburgo para su hijo.

—¡Magdeburgo! ¡Magdeburgo!—repuso Bonaparte, como si tratara de sustraerse á la seducción de sus sentidos.—¡No penseis en eso, señora, no penseis en eso.

Y se alejó rápidamente, cual nuevo José huyendo de las seducciones de la esposa de Putifar.

LIOS MONÁRQUICOS.

Jamás, ni aun en los períodos mas agitados y mas revueltos de la política española, ni aun en los días tormentosos de la revolución de Setiembre, cuando la libertad brillaba con el fulgor de los relámpagos, jamás ha presentado la política un aspecto semejante si quiera al que hoy ofrece merced al indiferentismo que se ha apoderado de todos los ánimos y que va destruyendo todas las creencias, y á la confusión que reina en todos los partidos, especialmente en los monárquicos, y que hace que los hombres políticos no logran entenderse.

Comprendemos que el afán del noticiario que domina en la prensa ha contribuido poderosamente á presentar divorciados unos de otros á todos los políticos, y ha hecho que incurran á cada momento en contradicciones de gran bulto; pero aun así y todo queda subsistente la dolencia por nosotros denunciada, y nos vemos obligados á llamar sobre ella la atención de nuestros lectores, como signo que es de una descomposición irremediable de los adversarios de nuestra política y de los enemigos de nuestros ideales.

Por un momento nada mas ha podido

creerse que el elemento liberal monárquico iba á deponer sus diferencias en aras del interés común uniendo sus fuersas para resistir al enemigo; pero bien pronto se ha desvanecido esta creencia al ver como cada grupo sigue aferrado á sus añejas intransigencias, no por amor á un ideal determinado, no por espíritu de ciega consecuencia, sino por el encono, por la enemistad, por el odio que siente hacia los demás. ¿Por qué no transige la izquierda con el señor Sagasta, y por qué éste no hace concesiones á aquella? Simplemente por rivalidad personal, porque en unos y otros pueden más sus pasiones que su adhesión á determinados ideales.

Y no se crea que exajeramos. Cuanto decimos es pálido reflejo de la realidad, y está confirmado por algun testimonio imparcial, nacido de las mismas filas de esos elementos. Véase sino lo que dice *El Globo*, á propósito de una carta del señor Martos:

«Ahora que tan en boga está exhibir textos de cartas suscritas por hombres políticos, en los que la mayor de las veces se dice lo contrario de lo mantenido en público, vemos tambien nosotros á hacer eco de una que casualmente tenemos noticia.

La carta es del señor Martos á persona de su intimidad y en ella el ilustre orador se muestra completamente desilusionado respecto el éxito de la campaña que viene haciendo en favor de la izquierda en cuyos hombres notables no tiene fe porque ha perdido la esperanza de que lleguen á una cordial y sincera inteligencia, que podría salvarles á todos y salvar la libertad, con lo cual dan muestras de no tener caridad ni aun de sí mismos.

Y con ello demuestra el distinguido orador que los prohombres de la izquierda carecen de las tres virtudes teológicas.

Por lo menos como tales hombres políticos.»

No hay duda de que por el camino que siguen esos hombres políticos, igual en un todo al que siguen los ministeriales, solo se va á facilitar el triunfo de nuestros ideales, porque claro es que cuenta menor es la resistencia que pueden oponer los monárquicos, y es tanto menor cuanto mayor es su fraccionamiento, mas fácil y mas rápida y mas segura es nuestra victoria. Por esto, despues de todo, no podemos dejar de tributarles nuestro aplauso, que acaso estando á nuestro lado no hubie an podido hacer tanto por los ideales democráticos que nosotros defendemos.

(Gaceta de Cataluña.)

ECOS POLÍTICOS.

De una correspondencia de Madrid copiamos:

«Lo que algunos intransigentes y prusianos han hecho en Paris merece reprobacion. Pero no pasemos de ahí, confundiendo los frenos y lanzándonos por caminos donde solo sinsabores podamos encontrar.

La cuestion no es, no debe ser entre España y Francia. Porque quien insultó á nuestro rey no fué la Francia, sino un grupo destituido de sentido político. Habrá, por que negarlo, patriotismo en protestar ruidosamente contra quien al parecer se presentaba como intimamente unido al grande enemigo de Francia, pero este patriotismo es ciego, contraproducente é indigno de gentes que tengan su cerebro sano.

Era en efecto imposible no preveer, que á los silvidos de Paris habian de responder manifestaciones ardorosas en España, que desde luego enaltecerian á quien las mereciera y aun crearian compromisos para lo futuro.

El Rey por ejemplo, á no haber sido silvado en la capital de Francia, habria entrado dentro de cuatro ó seis dias como entró siempre; silenciosamente, sin despertar mas que la curiosidad y el respeto que se merece el jefe de un Estado. Hoy entrará triunfalmente; en medio de aclamaciones, como no entró siquiera cuando vino á ceñir la corona despues de lo de Sagunto.

Y entrará, porque los monárquicos de uno y otro partido, explotando lo sucedido, y auxiliados por el gobierno, llevarán inmenso contingente á la carrera; y habrá vivas y aclamaciones y quizá hasta entusiasmo. Agrada tanto á nuestro espíritu aventurero, el dejar hablar á la voz del patriotismo!

Y habrá todo esto, porque ya ayer, con motivo de la entrada de la Reina, hubo mucha gente y hasta entusiasmo. Mucha gente, porque en la órden del dia, se comunicó á los oficiales del ejército que asistieran, y se dió asueto en las oficinas del Estado para que los empleados no faltaran, y se mandó á todo el mundo oficial que fuera; con lo cual, unidos todos estos á los patriotas y á los curiosos, el gentío fué inmenso y los gritos del entusiasmo muchos.

No hubo es verdad, ni hoy las habrá, las ridiculas comiquerías de que dá cuenta *La Correspondencia* esto es, madres que levantaron en brazos sus niños de pecho para que saludaran á la Reina; ni chisperos que se acercáran al coche real diciendo: «no tema V. M. que les hemos pegado muchas veces»; ni lavanderas al frente de un monton de mujeres del pueblo que gritaron: moriremos por la patria! pero si hubo lo que la Reina no habia tenido ocasion de ver nunca, grupos numerosísimos que la vitorearan.»

Los conservadores pintados por sí mismos.

O sea, arrimando el áscua á su sardina.

¡Ojo mucho ojo!

Así se titula, como si estuvieran en peligro los relojes de los transeuntes, un sustancioso artículo que publica en su número de anoche «El Estandarte.»

Cuyos alientos canovistas no han sido embargados, ni mucho menos, por el fervor dinástico y el entusiasmo de las manifestaciones hasta el punto de hacerle olvidar que sus jefes políticos llegaron ayer á Madrid con la visera alzada y lanza en ristre.

¡A lo que estamos, tuerta!

Hablando de la llegada del Sr. Cánovas, dice «El Estandarte:»

«Se comprende, desde luego, que seria innecesaria la llegada del señor Cánovas á Madrid si se tratase exclusivamente de venir á hacer protestas de adhesion, amor y lealdad al rey y á la dinastia. Cuando sus amigos y sus adversarios políticos lo han llamado con tanta urgencia, es que la situacion política por que atraviesa el pais es tan pavorosa que es indispensable, á todas luces preciso, provocar una crisis para poner término de alguna manera á tantas desventuras, á complicaciones tantas.»

¿A qué viene, pues, *La Correspondencia* á provocar hoy á la opinion pública con un suelto que parece de especial encargo?»

Nos parece bien la sinceridad con que declara el colega que el señor Cánovas no viene á saludar al rey, sino á pedir el poder.

Por lo que toca al suelto de *La Correspondencia*, he aquí sus últimas líneas:

«Ningun ministro español puede presipitar acontecimientos políticos que sobrevendrán en tiempo oportuno, ni provocar con su actitud crisis que presentaria al gobierno español dividido y en crisis como está en los actuales momentos el gobierno francés.»

Dejemos responder á *El Estandarte*, que no se muerde la lengua ni se ata la pluma:

«Protestamos contra estas declaraciones, que consideramos oficiales, de *La Correspondencia*.

¿Es decir, que los errores del gobierno y los conflictos que nos han traído ván á servirle de apoyo para continuar en el poder?»

¿Es que quiere aprovechar el gabinete derrotado el sentimiento público en su provecho exclusivo?

¡Ojo! ¡Mucho ojo!

Esta exclamacion, en tales columnas y en las presentes circunstancias, nos recuerda la famosa advertencia del inventor del aceite de bellotas:

¡Ojo, mucho ojo, que hay viles falsificadores!

La calidad de las personas que se han manifestado ahora tan entusiastas por la dignidad nacional, amparando con pomposas frases y exagerada mímica lo que está muy encima de lo trivial, son aquellas mismas que cerraban el paso con el coche á don Amadeo de Saboya en la Castellana y los autores de aquella manifestacion tan delicada de las peinetas.

Por lo visto hay cortesía de dos clases.

Cortamos de un diario conservador:

«Nos devoraba la anemia: la diferencia nos alligia, y ha venido la bofetada de esos miserables á quienes aludia Grevy, y ha venido la conducta desmayada de ese gobierno francés á recordar que somos españoles sobre todo. Pero volvamos á la comedia.»

Vuelvan ustedes siempre que gusten. El público ya conoce el argumento.

Las insensateces y los atrevimientos que escribe la prensa madrileña exceden á toda consideracion.

No acaloremos los ánimos, dicen algunos, y confectó, á la siguiente columna

publican un pasquin en que se llama á los franceses pueblo de rameras.

Y en verdad, que á este propósito está saludísimo nuestro amigo Corzuelo.

Porque como esto de pueblo de rameras, lo recojen aquellos que veranean en Biarritz y pasan el otoño en Paris, Corzuelo dice mas de los que parece escribiendo: «Por eso no mando yo allí á mi familia los veranos.»

Son de *La Iberia* los siguientes párrafos, muy significativos en estos momentos:

«Hay que advertir que las turbas gritaron ¡muera Ferry! al mismo tiempo que silbaban al rey de España; y este explica menos la especie, de que las leyes francesas carecen de medios para reprimir é impedir aquellas manifestaciones.

No hay un pais del mundo donde el dar muertas á los ministros por las calles sea un acto lícito, que no exija enérgica é inmediata represion.

M. Ferry es el ministro que con mas energia se ha conducido en el deplorable incidente, y el individuo del gabinete francés que mejor ha comprendido la gravedad de las consecuencias que podian originar las vacilaciones de algunas autoridades de Francia.

El hecho de ser injuriado por las turbas revela con claridad que no ha tratado de dar gusto al radicalismo intransigente.»

Luego si el presidente del ministerio francés, segun el órgano del ministerio español, se ha conducido de esa manera, ¿cómo se culpa á aquel gobierno?

De *El Siglo* (del general:)

«¿Como cambian los tiempos!

Necesitó un dia Carlos, el emperador, ir en persona á sofocar la insurreccion de Gante Tenia que atravesar la Francia, por él humillada y vencida. Obtuvo la palabra de Francisco I, de que podia atravesar el reino libremente, y con efecto, el emperador atravesó la Francia sin que nadie faltara á la palabra de honor empeñada. Hoy, un jóven é ilustre monarca, que ocupa, como Carlos I dignamente el trono de San Fernando, no obtiene aquel caballeresco recibimiento.»

Tampoco Carlos I iba, segun cuenta la historia, muy tranquilo.

Pues en cierta ocasion uno de los hijos de Francisco I saltó á la grupa del caballo del emperador y abrazando á éste le dijo:

—Es vuestra majestad mi prisionero.

Y el emperador recibió impresion tal, que no pudo disimular su sobresalto.

Cuando se vió en su tierra le parecia mentira, y por sí ó por nó no volvió á hacer el mismo viaje.

Muchos periódicos estampan repetidas veces estas frases en sus columnas:

«Somos españoles.»

Porque lo somos, no podemos ser instrumentos y servidores del canciller del imperio alemán.

Dice *La Iberia*:

«*Las Noticias de Paris*, despues de ocuparse en el número de ayer con gran detenimiento de la recaudacion realizada durante el mes de Agosto último por cuenta de los presupuestos de 1882-83 y 1883-84, utilizando al efecto la reseña por nosotros publicada, se extraña, y con razon, de que á pesar de tan satisfactorios resultados persista la baja de nuestros valores en Bolsa.

Vean nuestros lectores cómo discurre el citado colega:

«Y en presencia de tal situacion asistimos al espectáculo de una baja escandalosa, preparada bajo cuerda por personas perfectamente enteradas desde el mes de Junio de lo que se tramaba en Badajoz, Seo de Urgel y Logroño, para asegurar el resultado de sus operaciones!

«Hemos dicho que una informacion en este sentido no dejaria de dar la clave para encontrar el origen de todo lo que ha sucedido. Y lo repetimos, añadiendo que seria tanto más fácil para el Gobierno, cuanto que ésta ya está hecha por la opinion.

«No se oye, efectivamente, decir públicamente por todos los que están al corriente de las peripecias de la Bolsa de Madrid que una persona encargada en tiempo del Ministerio Zorrilla, de sus operaciones en Bolsa, ha ganado más de 20 millones vendiendo en *Junio y Julio* á fin de Setiembre, porque conocia lo que el Sr. Ruiz Zorrilla intentaba?

«No se persiste en insinuar que una institucion de crédito francesa—aunque es verdad que lo niega—estaba de acuerdo con esta persona y, como ella, se be-

nefició de las ruinas causadas á España y Francia con las últimas insurrecciones militares?»

«No se sabe que en este momento, en el Gran Hotel, en Paris, las ganancias se liquidan y se reparten?»

«La persona de que se trata no afecta formar parte de la izquierda dinástica; y no es singular que sea precisamente en el bufete del Sr. Montero Rios donde se trate el arreglo propuesto por el Sr. Navas?»

«Los millones dejan siempre huellas que es fácil seguir. ¿Por qué el Gobierno español no las sigue, y permite así que á la apertura del Parlamento se le acuse de ser la causa de lo que se ha hecho precisamente en contra suya?»

«Cuando se trata del crédito del Estado amenazado de venir por los suelos con estas maniobras; cuando, sobre todo, los agentes de cambio empiezan por declararse en la imposibilidad de responder de las operaciones hechas por su intermedio, el secreto profesional deja de ser para ellos una ley, si no quieren pasar por cómplices de sus clientes.

«Se necesita una informacion, volvemos á repetirlo; y todos los que realmente son victimas de la crisis actual deben exigir la con nosotros. Es preciso que el marqués del Cayo del Rey, es preciso que la institucion de crédito designada, que otros especuladores y otras instituciones de crédito, igualmente bajo la sospecha de haber causado el mal, se apresuren á defenderse seriamente; pues el dia en que se creyera excusable y natural organizar la ruina de dos paises facilitando algunos millones á soldados ilusos, para ganar cien, la especulacion dejaria de serlo para convertirse en un brigandaje autorizado.

«Si el Gobierno español no procede á esta informacion, nosotros por nuestra parte no titubaremos en publicar, en interés de los dos paises, los elementos indiscutibles que tanto importa, bajo el punto de vista político, hacer conocer á las masas de los dos pueblos, para que comprendan que sus intereses y la república han sido para el Sr. Zorrilla y consortes lo último de que se preocuparon al organizar la crisis de que aun no vemos hoy sino los primeros y menos deplorables efectos.»

Graves, muy graves son las acusaciones lanzadas por *Las Noticias de Paris* contra determinadas personas y colectividades para que las aceptemos sin las convenientes reservas.

Veremos lo que contestan los órganos de las agrupaciones tan directamente aludidos por el colega, que son los llamados á defenderlas.

Por nuestra parte sólo nos cumple manifestar que no son los Gobiernos los llamados á abrir informaciones para averiguar las causas que determinan las oscilaciones de la Bolsa.

La contratacion es libre, y sólo está sujeta á la voluntad de los especuladores.

Mientras se llenen las formalidades prescritas en el reglamento de la Bolsa, sobre cuyo cumplimiento vela el Sindicato de la misma, no hay más que resignarse á presenciar esas bruscas oscilaciones de alza y baja, que á unos benefician y á otros arruinan.

No violentemos, pues, la cuestion queriendo llevarla á un terreno resbaladizo y espinoso.»

El emperador Guillermo, al asistir en Niederwald á la inauguracion del monumento destinado á glorificar el poder guerrero de Alemania, ha pronunciado estas palabras que prueban hasta qué punto desvanece la soberbia y extravia el orgullo.

«Cuando la Providencia quiere manifestar su voluntad por medio de grandes acontecimientos, escoje la nacion y la época que le agradan para ejecutar sus designios. En los años de 1870 y 1871, sentimos en Nos esa intervencion de la voluntad divina.»

Esa es la idea que tiene de sí el emperador Guillermo, y ese el concepto que le merecen sus soldados, cuyo esfuerzo no significa nada para él.

Ni las torpezas enormes de Napoleon III, ni el arrojo de los vencedores de Fieschwiller y Sedan influyeron poco ni mucho en su coronacion imperial... ¡Dios mismo fué quien le otorgó directamente tan precioso don!

Así se comprende que en Alemania esté anulada la voluntad nacional, y domine el capricho de un hombre, y se intente hacer sentir la dura mano del canciller de hierro áun sobre estos pueblos meridionales que debieran estar lejos de su despótica influencia.

Anunció *El Globo* que un diario democrático de la mañana publicaría una carta de Ginebra en la que en breve daría el Sr. Ruiz Zorrilla.

No bien leímos la noticia nos apresuramos á examinar *El Porvenir* creyendo, y no sin fundamento, que ningún otro periódico podría conocer los secretos pensamientos del jefe de la democracia progresista mejor que el que pasa por ser su órgano mas autorizado; pero experimentamos una decepcion al no encontrar en él la carta de Ginebra, y una sorpresa al hallarla en donde ménos creíamos que pudiera estar: en las columnas de *El Liberal*.

Escaso interés ofrece lo que pudiéramos llamar el proemio de la carta de Ginebra, destinado á hacer del Sr. Ruiz Zorrilla los elogios mas hiperbólicos.

Con estas fumigaciones de incienso consume las tres cuartas partes de la epístola su autor, dedicando la última, así como si fuera el pretexto para entonar las alabanzas de su idolo, á la enumeracion de las bases del manifiesto, las cuales quedan reducidas al contenido de los siguientes párrafos:

«Respecto á la actitud política del señor Ruiz Zorrilla, poco tengo que decir á Vds.; es ya tan conocida que todos saben exactamente á que atenerse: su fe es cada dia más firme; su confianza en un porvenir más ó ménos próximo es absoluta; su vigorosa energia es inquebrantable. En su sentir, sea cualquiera la forma en que se resuelva la crisis, la situación está perdida; sea cualquiera la solución, el Sr. Ruiz Zorrilla no ha de variar en nada respecto á los puntos esenciales que constituyen su política.

Sin embargo, el Sr. Ruiz Zorrilla mantiene hoy lo que ha manifestado en repetidas ocasiones: un solo hecho podría producirse en España que modificaria su línea de conducta; este único hecho habría de ser el restablecimiento de la Constitución de 1869 en su integridad, sólo entonces y cuando ya no hubiese ni un solo republicano en las prisiones, ni un solo proceso político abierto, ni un solo emigrado en tierra extranjera, el Sr. Ruiz Zorrilla entraria en España el último de todos y se apoyaria en los derechos que consigna el código fundamental para luchar sin tregua ni descanso en favor de sus ideales.

De todos modos, bien en el caso improbable del restablecimiento de la Constitución de 1869, bien ante la eventualidad de un Gobierno reaccionario, ó bien ante la continuacion de lo presente, el Sr. Ruiz Zorrilla es decidido partidario de una gran concentración de fuerzas republicanas, y puedo afirmar que por parte suya no habia de oponerse el menor obstáculo á la realizacion de este gran pensamiento.»

Si estas son las novedades que el señor Ruiz Zorrilla prepara, y si estos son los puntos que se propone desarrollar en el manifiesto, podia muy bien ahorrarse trabajo, pues hace mucho tiempo que viene repitiendo esto mismo con igual tenacidad á la que emplea en sus planes de conspiracion.

LA OPINION.

PALMA 10. DE OCTUBRE DE 1883.

Copiamos del *Diario de Palma*.

«Ayer tarde fué conducida al cementerio el cadáver de la señora doña Dionisia Truyols, esposa del conocido propietario el Sr. D. Juan Palou de Comasema y persona de muy buenas cualidades. Acompañaban el féretro eclesiásticos planideros, las Niñas Huérfanas y muchas otras personas. Dios haya concedido á la finada la eterna bienaventuranza.»

Acompañamos á la familia del Sr. Palou de Comasema en el sentimiento que siente por tan sensible pérdida.

Se nos ha dicho que no era cierto que el Ayuntamiento de Palma acordase adornar la fachada de la Casa Consistorial en la tarde del Domingo, á causa de la manifestacion religiosa que tuvo lugar aquel dia.

Así lo creimos, al recordar quién era el Presidente accidental del Ayuntamiento, que sabe siempre por su talento y por sus cualidades estar á la altura de su mision.

Ayer al anochecer quedaban fondeados en franquía en nuestro puerto trece buques mercantes de gran porte, nacionales y extranjeros que se habian refugiado buscando abrigo contra el temporal reinante.

Segun noticias que se nos han facilitado, se supone que el vapor *Jaime II*, no habia podido aun descargar ayer en Alicante á causa de la gruesa mar que reinaba, por cuyo motivo y por seguir todavía el temporal es de presumir que no llegará en todo el día de hoy á nuestro puerto.

Por la Alcaldía de esta ciudad se ha recomendado á todos los profesores de ambos sexos que regentan escuelas públicas costeadas con fondos del Municipio, que establezcan cajas de ahorro escolares, atendidas las grandes ventajas que proporcionan.

Ya en el mes de Abril último la Junta Provincial de Instrucción pública hizo igual recomendación á los de toda la provincia, siendo hasta hoy muy pocos los que han establecido dichas cajas.

Ya está expedita la línea telegráfica que nos une con el continente, que durante estos dos últimos dias ha estado interrumpida.

¡Gracias á Dios!

Ayer noche se cantó, por primera vez, la ópera *Rigoletto* en el Teatro-Circo Balear, debutando en dicha obra la triple señora Martino y la contralto Sra. Muñachi, una y otra conocidas ya de nuestro público.

La ejecución de la obra fué, en general todo lo bueno que puede esperarse, dadas las condiciones de la compañía y del teatro.

Los artistas todos, con especialidad la Sra. Martino y el Sr. Prous, fueron aplaudidos en varias ocasiones.

Un violín de la orquesta causó varias veces la hilaridad del público con sus continuadas desafinaciones.

La entrada bastante regular, lo cual nos place en extremo.

A beneficio de la sazon que dejaron en los campos los últimos aguaceros, en algunas comarcas se ha empezado ya la siembra de cebadas y avenas de las que suelen destinarse á prados ó á la siega para alcacer.

Ayer se desembarcaron del vapor *Ulloa*, atracando al muelle de este puerto numerosas pipas de espíritu que eran conducidas á los depósitos que existen en el ensanche del arrabal de Sta. Catalina.

Esta mañana ha tronado otra vez el cañón de la batería de San Pedro ocasionando los acostumbrados sustos y turbando el sueño á los vecinos del barrio que lleva aquel nombre.

La causa de tanto estrépito y de gastarse tanta pólvora en salvas parece ser el cumpleaños de D.^a Isabel de Borbón.

En la Audiencia de este territorio celebróse el sábado juicio oral de la causa seguida á los tres presidarios que se fugaron hace algunas semanas. Asistieron estos, acompañados por una pareja de la guardia civil.

En los exámenes celebrados en la Escuela Normal de Maestras, los dias 25 y 26 de Setiembre fueron aprobadas: para Maestras de primera enseñanza superior, D.^a Isabel Pont y Sancho y D.^a Catalina Togores y Jordá; y para Maestras de primera enseñanza elemental D.^a Margarita Arrom y Miralles, D.^a Juana Cabrer y Alemany, D.^a María Torres y Amat, Doña Magdalena Raya y Pizá, D.^a María Rullan y Coll, D.^a M.^a Antonia Rullan y Coll, D.^a Catalina Polou y Vidal, D.^a Antonia Vidal y Roselló, D.^a Antonia Rullan Humbert, D.^a Simona Pizá y Beltran, doña Teresa Vicens y Sastre, D.^a María Camps, D.^a Juana Mesquida y Juaneda, D.^a Antonia Juliá y Verger, D.^a Catalina Cruellas y Rovira y D.^a Margarita Gonzales y Pages.

El vapor *Menorca* tampoco emprendió su viaje ayer tarde para Mahón por causa del temporal.

Se están repartiendo las correspondientes cédulas por cuenta del Municipio de esta ciudad para proceder á la formación del empadronamiento del pasado año.

Ayer por la mañana cesó de correr el torrente denominado la Riera, que tuvo una avenida de resultas de los aguaceros caidos á fines de Setiembre.

Una numerosa turba de muchachos, de doce á dos de la tarde, ha tomado estos

dias por campo de sus proezas la mina que se está abriendo al pié de la cuesta de la Catedral, á la cual saltan y en ella se introducen con peligro de que malbaraten las obras ó de que les pase algun mal lance.

Creemos escusado decir que no se encuentra en aquellas horas y sitio un municipal para un remedio.

Hemos recibido la visita de un nuevo semanario en mallorquin titulado *Es festé de Ciutat*. Devolvemos la salud y agradecemos la atención.

Hemos recibido tambien de la *Escuela Mercantil* el prospecto para el presente curso que con gusto pueden consultar los padres de familia por la importancia é interés que encierra.

Desde hoy empezamos á publicar un anuncio de la Alcaldía en que se avisa á los propietarios de locales aptos para escuelas públicas que lo pongan en conocimiento del Ayuntamiento si quieren cederseles en arriendo para las que esta corporación mantiene. Si el teniente de Alcalde Sr. Roselló sigue favoreciendo la enseñanza y mirándola con ojos tan propicios merecerá seguramente un reconocimiento é eterno agradecimiento.

512 pesetas 80 céntimos han sido depositadas durante el mes de Setiembre en el cepillo de la Sangre.

El Juzgado de la Lonja durante la tercera decena del mes de Agosto registró 23 nacimientos y 13 defunciones.

Han sido multados varios directores de obras por no ofrecer los andamios de estas la conveniente seguridad.

Del 23 al 30 de Julio ocurrieron en el término municipal de esta ciudad 23 nacimientos y 40 defunciones resultando una diferencia en ménos, de 17 individuos.

Desde hace algunos dias la sociedad *Conservatorio Balear* se ha trasladado á la calle de Danús número 4 conforme habiamos anunciado.

El dia veinte y ocho del actual se celebrará en la villa de Selva la subasta pública para enajenar el aprovechamiento de la leña de la comuna de Biniamar.

Deben ser provistas por oposicion en esta provincia las escuelas públicas elementales de niños de Campanet, Fornalutx, Mancor (Selva) y Lloseta dotadas las cuatro con 825 pesetas anuales y la elemental de niñas de Lluçmayor dotada con 733 y 33 céntimos.

Después de un favorable informe del Ayuntamiento, D. Guillermo Villar ha trasladado á la Diputacion provincial, la instancia para construir y poner un dique flotante en nuestro puerto, acompañando los planos y la memoria correspondiente.

A la hora de entrar en prensa nuestra edición de hoy, no ha llegado ni se vé todavía el vapor-correo de Valencia. Suponemos que tendria que suspender otra vez su viaje.

VARIEDADES.

Reproduccion de escritos antiguos.—Desde hace bastantes años se conocen esas curiosas experiencias de fotografía por las que hacen aparecer en los retratos manchas, figuras ó escritos invisibles en el original, por estar escritas con disoluciones como las de las sales de quinina, por ejemplo, que reflejan los rayos ultravioleta del espectro solar, inapreciables al sentido de la vista, pero de notable energia química, y por tanto muy activos para el bromuro de plata. —Este orden de experiencias habia sido ya utilizado para restaurar los codices antiguos en que se habia borrado la escritura, sacando copias fotograficas de mismos en las que por regla general podia leerse bastante bien aquella escritura invisible en el original. —Pues aun es mas curiosa y de utilidad la aplicacion del mismo principio hecha por M. Ferrand, farmacéutico de Lyon, á la lectura de libros ó manuscritos sobre los que han caido manchas de tintas ó á los escritos que se ha creído hacer ilegibles escribiéndolo por encima. —Basta generalmente sacar una fotografia de la hoja en cuestion, en la que aparecerán de

distinto color las dos diferentes tintas, siendo ya practicable la lectura; si así no sucediese, se trataria el escrito por alguna disolucion de sales del genero antes indicado, que con toda probabilidad accionarán de un distinto modo sobre cada una de las dos tintas y permitirán despues á la fotografia hacer resaltar la diferencia.

Medicion de la velocidad de los trenes sobre los puentes.—Mr. D. B. Kangeraar, de la Universidad de Utrech, ha inventado un nuevo sistema de registrar la velocidad de los trenes cuando pasan por sobre los puentes. En cada extremo del puente se coloca un pedal, fijado contra el carril de modo que sea aperrado por cada rueda que pasa. Cada depresion de dicho pedal hace contacto en un circuito electro-magnético el cual actúa sobre asfletes colocados en un cilindro situado á una distancia conveniente. El cilindro gira por un aparato de relojería con movimiento uniforme y está cubierto por una hoja de papel. Mientras no pasa ningún tren los astiles marcan líneas paralelas; pero cuando pasa uno la relacion entre las depresiones causadas por cada rueda y el espacio de que ha girado el cilindro dá á conocer con seguridad la velocidad de que se trata.

Venta.

Se vende plantel de Almendras, del término *Son Sili*, su dueño vive calle del Sindicato, número 96.

Anuncio verdad.

En la calle de Odon-Colom, número 20, se venderá todos los dias y horas de despacho, leche pura de vaca, sin mezcla ni adulteracion de ninguna especie.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

Funcion para hoy 10 Octubre de 1883.

4.^a de abono de la 1.^a decena.

HERNANI.

A las 7 y media.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 8 á las 5:30 t.

(Recibido á las 6:19 m.)

Continúan las negociaciones con Francia; á la que se ha pedido que amplie las satisfacciones; se espera una solución favorable.

La crisis es inminente.

Hay probabilidades de una conciliación con la izquierda.

Los intransigentes acusan á Monsieur Ferry de que favorece la resolución.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 9

- 4 p^s interior, contado, 59'65.
- Id. id. fin corriente, 59'65.
- Id. id. próximo, 00'00.
- 4 p^s amortizable, 73'15.
- Empréstito de Cuba, 92'90.
- Banco de España, 273'00
- Paris 4 p^s interior contado, 57'18
- Palma 4 por ciento, 59'65.
- Barcelona 4 por ciento, 59'40.
- Coloniales 58'25.
- Nortes, 106'00.
- Alicantes, 90'00.
- Orseses, 28'00.
- Directos, 25'00.
- Londres, 56'97.
- Francias, 84'00.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

Fábrica de petróleo y aceites

DE
MANUEL SALAS.

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES
ARTICULOS:

Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la época de verano.

Cajas de dos latas á pesetas 17 una.
Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro.
Por cada caja vacía con sus latas en buen estado se abonon una peseta.
Por cada barril 4 pesetas.

Acete de linaza puro, secante, sin mordiente.
Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una.
En barriles á pesetas 92 los 100 kilos.

Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento, de toda clase de ganado y en particular de cria.
A medio real el kilo.

Acete de oliva para fábricas.
A pesetas 70 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan.
DESPACHO, APUNTADORES 35.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino.

Para la curacion de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresion, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Pildoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicacion Fosfórea por Morey.

Contra el Linfati-mo, Conuncion, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinwiller ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso.

Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey.

Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolutivo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.

Depósito general, Muro, Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Harina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA.

COMPANÍA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
domiciliada en Barcelona

CALLE DE SAN HONORATO, ESQUINA Á LA PLAZA DE SAN JAIME

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Las operaciones de este Banco comprenden tres secciones que son:

LA CAJA DE IMPOSICIONES

Se admiten imposiciones al interés de 4 por 100 anual. La primera imposición no puede ser menor de 100 pesetas; las siguientes se admiten desde 25 pesetas. El impoñente puede retirar las cantidades de los intereses, en todo ó en parte, el día que quiere. Si los depósitos se hacen por un plazo fijo, el interés es convencional.

LOS SEGUROS MUTUOS

En esta combinacion pueden inscribirse niños y personas de todas edades bajo la condicion de renunciar el capital é intereses ó solamente á los intereses si el sócio muere. Por medio de este seguro pueden formarse insensiblemente capitales para dotes, para redencion de quintas ó para establecerse los jóvenes en alguna profesion ó industria y por su medio puede además cualquier persona ir aumentando su capital para gozarlo mas tarde ó legarlo á sus herederos.

LOS SEGUROS A PRIMA FIJA.

Hasta hace poco en España carecíamos de uno de los elementos indispensables para afianzar de una manera fácil y estable el porvenir de las familias, es decir, no teníamos el medio de proporcionarnos lo que en el extranjero es considerado por cualquier jefe de familia como el patrimonio mas seguro, como la herencia mas legítima de la prevision y cariño de los padres.

El Banco Vitalicio, pues, ofrece estos medios, estos recursos, á cuyo efecto tanto para constituir capitales, como para crear rentas, ha establecido todas las combinaciones necesarias y todo lo mas perfecto que la práctica y experiencia de diez siglos ha acreditado.

Para informes en Palma podrán dirigirse los señores suscritores, al Sr. D. José L. Poné calle de San Sebastian número 10, piso principal.

Vapores-Correo de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los dias 4 y 25 de cada mes.

Admiten carga y pasajeros.

Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.

Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.

Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 dias en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgojne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para

RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

PRECIOS DE PASAJE.

1.ª clase 160 duros—2.ª clase 100—3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mess, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho dias en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curacion de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento de la Profes. Holloway, 632, Oxford-street, Londres.

CULTOS SAGRADOS.

DIA 10.

SAN FRANCISCO DE BORJA.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Jaime, costeadas por dicha asociacion.

SECCION COMERCIA

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 9.

De Alicante en 15 horas vapor Ulloa, de 937 ton., cap. D. Jacobo Franco, con 22 mar., 2 pas. y carga general.

De Cette en 2 dias polacra goleta Victoria, de 140 ton., cap. D. Sebastian Simó, con 7 mar., y efectos.

De Cette en 5 dias polacra goleta Josefina, de 164 ton., cap. D. Honorato Bergea, con 9 mar., y efectos.

DESPACHADAS.

Para Mahon vapor Menorca, de 346 tn., cap. D. Francisco Cardona, con 18 mar., pas. balija y efectos

Para Tarragona vapor Ulloa, de 937 t., cap. D. Jacobo Franco, con 22 mar., 2 ps. y lastre.

Para Barcelona vapor Mallorca, de 607 ton., cap. D. Jaime Granada, con 23 mr., pas. balija y efectos.

Para Barcelona vapor Palma, de 933 ton., cap. D. Francisco Tarongi, con 25 mar., pas. y efectos.

LOTERIA NACIONAL

Prospecto del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 16 de Octubre de 1883.

Ha de constar de dos series, de 26.000 Biletetes cada una, al precio de 30 pesetas el biletete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.239 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS de cada serie.	PESETAS.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
2 de 5.000	10.000
20 de 2.500	50.000
1210 de 300	363.000
2 aproximaciones de 2.000 pesetas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.200 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	2.400
1.239	569.400

Palma 10 Octubre de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

Nodriz.

Una de 36 años y la leche de 14 meses, desearia criatura para criar en Palma. Darán razon calle de Flo, número 43.

LOTERIA NACIONAL.

PROSPECTO DE PREMIOS PARA EL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DIA 22 DE DICIEMBRE DE 1883.

Constará de 50.000 biletetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18 millones 250.000 pesetas en 7.500 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	2.500.000
1 de	2.000.000
1 de	1.500.000
1 de	750.000
3 de 250.000	750.000
5 de 125.000	625.000
16 de 50.000	800.000
25 de 20.000	500.000
2044 de 2.500	5.110.000
4999 reintegros de 500 pesetas para los 4.999 números cuya terminacion sea igual á la del que obtenga el premio mayor	2.499.500
99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2.500.000 pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 2.000.000 de pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 1.500.000 pesetas	247.500
99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 1.000.000 pesetas	247.500
2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	100.000
2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	60.000
2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero	40.000
2 idem de 12.750 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto	25.500
7.500	18.250.000

Palma 7 Agosto de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

Debiendo procederse

á la venta de un Requinto, Clarinet e, Savañones, Cornetines, Trombones, Bombardino y Bajo, cuyos instrumentos existen en el local que ocupa el Almacén del primer Batallón del Regimiento Infantería de Filipinas en el Cuartel del Carmen, se hace público por medio de este anuncio para que las personas que deeen adquirirlos se avisten con el Músico mayor del citado cuerpo, D. Bartolomé C. Perelló.